

kann mich mit den andern Jungen im Rechnen nicht so abgeben; ich gebe dir daher den Auftrag, wenn sie eine Aufgabe gerechnet haben, ihnen dieselbe durchzusehen.“ So mußten denn die andern jungen Herrchen dem Bauernjungen jedesmal ihre Arbeit zur Durchsicht vorlegen.

Jeden Samstag Abend oder Sonntag früh ging Johann regelmäßig nach Hause, und erzählte seinen Eltern von seinem Lateinlernen; sie fanden aber keinen so großen Geschmack daran, wie der eifrige Erzähler; denn es waren ihnen lauter böhmische Dörfer. Am Montag früh gab ihm dann die Mutter zuweilen einen kleinen Laib weißes Brot mit, damit er sich nebenher etwas zu gute thun könnte, weil ihm die rauhe Kost bei seinem Oheim nicht so ganz behagte. So ging denn das Lernen eifrig fort, und nach Verlauf von dreiviertel Jahren hatte Johann fast alle Mitschüler, die schon Jahre lang Latein lernten, hinter sich. Ihr werdet denken, in dem Schmidgall stecke ein großer Gelehrter: aber weit gefehlt!

---

4.

Wenn wir in der Einfalt stehen,  
So wird's in der Seele licht;  
Aber wenn wir doppelt sehen,  
So vergeht uns das Gesicht.

Eine kleine halbe Stunde westlich von Spiegelberg führt der Weg durch Eichen- und Buchenwaldung nach einem Berge, der „auf dem Fuz“ heißt. Oben liegt ein Dorf von mehr als 500 Einwohnern, das von ferne aussieht wie ein Hufeisen und ebenfalls den Namen Fuz führt. In diesem Dorfe war ein Zuderbäcker, der seine Waren draußen herumtrug und oft nach Löwenstein kam,